

Et si on ouvrait les cahiers de doléances ?

Apéritif-Débat

mercredi 10 décembre à 18h30

Habitat-Jeunes Les Oiseaux, 48 rue des Cras, Besançon

www.epibesancon.fr/



Fin 2018, sur les ronds-points des Gilets Jaunes, circulent des listes de revendications. L'association des maires ruraux de France lance une opération "Mairie ouverte" pour recueillir « les doléances et les propositions ».

En janvier 2019, Emmanuel Macron annonce un Grand Débat National et appelle à l'ouverture dans les communes de « cahiers citoyens et d'expression libre. » pour que « les bonnes solutions » émergent aussi du « terrain ».

17 000 communes ont ouvert des cahiers et fin février 2019, 20 000 cahiers étaient remplis par 225 000 contributions sur 465 000 pages.

Une expression populaire exceptionnelle depuis les cahiers de doléances de 1789 !

Si les politiques l'ont jusqu'alors négligée, des chercheurs (sociologues, historiens, politistes, linguistes ...) se sont mis à l'étude.

Qui s'est exprimé ? Sous quelle forme ? Pour dire quoi ?
Quelles leçons en tirer sur notre société, notre vie politique, l'état de notre démocratie ? Quelle suite peut-on, devrait-on y donner ?

“
**À la nation pyramidale,
nous voulons substituer
une nation amphithéâtre**
— Cahier de doléances de Biran, Gers
”

Pour plonger dans l'univers complexe de ces cahiers, et plus particulièrement ceux du Doubs, nous avons invité Marion Bendinelli et Christine Jeudy-Dornier.

Marion Bendinelli, est maître de conférence en sciences du langage à l'Université de Franche-Comté depuis 2013. Ses recherches sont axées sur le discours politique.

Christine Jeudy-Dornier est concierge au tiers lieu* du 97 rue Battant qui contribue à la mise en ligne des cahiers de Besançon. *

* Tiers lieu : lieu de rencontre ; 1er kilomètre de la démocratie.

Ce sujet vous intéresse ? N'hésitez pas à faire circuler cette invitation